
2019-2020赛季，利物浦队
时隔30年终于重夺英超冠军那
次，有一条动画短视频在网上
感动了很多人。

短视频的主角一开始是一
位年老的球迷，他每周都带着儿

子去安菲尔德为利物浦队加油，后
来慢慢父亲老去，儿子开始带着自
己的女儿继续去安菲尔德看球，街
边的涂鸦里是一幕幕球队每年经
历的重要时刻，视频的最后，女儿
骑在已经谢顶发福的父亲的脖子
上，终于在安菲尔德看到了一座徐
徐升起的联赛冠军奖杯。

有主队的球迷，是很容易被
这段视频感动并且共情的。今天
这个世界新生事物之多，热点切
换速度之快，超过之前任何一个
年代。但越是在这样的世界中，
人们越渴望能抓住一些能抓住
的、不变的东西，比如一座城市里
的一支球队，很多时候就承载了
这样的意义。

上海申花就是这样一支球
队，昨天，它30岁了。

在欧洲足坛，创立至今已经
超过百年的球队不少，但在中国
足坛，喊过要创建百年俱乐部口

号的俱乐部不少，最终我看到更
多的却是，城头变幻着大王旗，离
歌一曲后会无期。

上海申花足球俱乐部昨天迎
来自己30岁生日，它是这座城市
过去30年很多变迁进步的见证，
更是这座城市的人们过往 30 年
记忆的一部分。从江湾基地到康
桥基地，从虹口体育场到虹口足
球场再到八万人体育场，从范志
毅到朱辰杰，从高佳到莫雷诺，从
徐根宝到吴金贵，从老彼得到老
布，从申花电器到久事集团。不
管谁在投资着这家俱乐部，不管
教练席上坐着中国教练还是外籍
教练，不管场上的外援是无名还
是大牌，不变的是看台上那些球
迷凝望你的眼神，不变的是“上海
申花”四个字。

30岁的申花，而立的申花，和
你的球迷们，蓝血人，一起说一
声，生日快乐！
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致敬毛毅军

●
昨，申花三十岁生日。祝贺！
三十年风风雨雨，一路走

来，不容易。
想到了毛毅军。从开始到

现在，毛一直在申花的行进队
列中。毛是唯一。不简单。

最初，毛是球员。1970 年

出生的毛，那时是队中承上启下
的中生代。申花 1995 年联赛冠
军，1998年足协杯冠军，都留有毛
的汗迹。

后来，毛当领队。申花 2017
年、2019年、2023年三个足协杯冠
军，毛都做出了贡献。

1比9、0比5，毛也都在，有责
任，有无奈，有负疚。

享受荣耀，很幸福。承受耻
辱，很痛苦。

时而幸福，时而痛苦，更多的
是顽强拼搏，是默默奋斗。这是
申花的三十年，也是毛的三十年。

●
在申花三十年的舞台上，毛

不是主角。举杯荣耀之时，毛在
欢笑人堆的身后。惨败蒙羞之
时，毛站在主角的左，或者右。

申花三十年，有过六位老大，

有过十七八位肤色不同、性格迥
异的教头，为什么毛都在？因为，
场内场外，赛前赛后，毛默默地做
着大量工作，有功不抢，有过不
诿，不显山不露水，踏实，靠谱。

大量的工作不是虚词。球队
的日常管理，球员的情绪疏导，将
帅与士兵的矛盾化解，球员的技
术指导，上情的下达与下情的上
传，宾客的迎来送往，一大堆的
事，实实在在，都要做到靠谱，让
老大放心，让教头称心，非一般人
所能为。

毛不一般，毛不简单，并非虚
夸。

●
铁打的营盘流水的兵，毛毅

军不是申花的不倒翁，而是坚立
在康桥的一棵松。

松树常青，申花好看。致敬！

蓝色足球生日

●上海申花 30 岁了。昨
天 ，12 月 10 日 ，是 申 花 的 生
日。申花，生日快乐！

申，上海的别名。6000 多
年前，上海的西部已经成陆。
春秋战国时，上海是春申君的
封邑，因而别称为申。至晋朝
时，因当地渔民创造的捕鱼工
具“扈”，上海由此又简称为

“沪”。到了元朝，上海镇从华
亭县划出而被设立为上海县，
这是上海这座城市兴起的开
始。到了近代，1843 年上海开
埠，上海的商业和对外贸易开
始繁荣起来，成为了远东最大
的港口城市。到了1949年5月
27日，上海解放，成立了上海市

人民政府。在当下，申城是神州
改革开放的龙头。上海申花和上
海海港这两支沪上足球队的大名
都是与上海这座大都市的命运息
息相关的。好名字。

●与历史漫长的岁月相对
照，申花的30岁只能算为刚刚起
步的小囡了。从申花俱乐部成立
之时，申花的初心就是要办成百
年老店的。这30年来，申花可算
得几经风雨了。其中有外迁西南
的浪花，有更名的风波。都挺过
来了，申花依然是申花。行不更
名坐不改姓，大丈夫顶天立地。
中国足坛走上职业化道路后，各
地诸侯能够做到这一条的所剩无
几。申花这块招牌金贵，申花这

面大旗灿烂。申花俱乐部在这30
年中四度易帜，但申花的蓝色没
有丝毫褪色，申花“领先一步”“申
花是冠军”的口号没有沉寂。申
花今年夺下足协杯冠军金杯是最
出色的注解。申花球队为自己的
生日锦上添花了。真开心。

●申花陪伴了阿拉上海人30
年。阿拉交交关关的上海人也支
持与陪伴了申花这支球队 30 年
了。深情不及久伴。厚爱无需多
言。陪伴是最长情、最痴心的告
白。不是吗？

久事申花，天长地久。蓝色
的天，蓝色的海，蓝色的魔都。这
粒蓝色足球的生日，上海人就在
侬的身边！

30岁的
上海申花

英冠容不下
“狐狸城”

4 比 0 战胜普利茅斯后，“狐
狸城”莱斯特城继续在英冠联赛
做着“领头狐”。只不过，对于莱
斯特城而言，更大的挑战或许还
在后面。

在经历了今年11月初的两连
败后，狐狸城终于重回赢球的轨
道。本赛季在英冠，莱斯特城大杀
四方的表现，似乎已经预订了一个
升超名额，也印证了英冠的舞台

“容不下”这支原英超冠军球队。
从上赛季与保级机会擦肩而

过，到本赛季球队阵容进行大洗
牌，莱斯特城应该是时刻为重返
英超，而不是为称霸英冠做准
备。从继承瓜迪奥拉衣钵的马雷
斯卡替换罗杰斯，再到用麦卡蒂
尔和霍尔等青训球员，顶替选择
离队以继续征战英超的蒂勒曼斯
和麦迪逊等人。虽然目前的战绩
证明，莱斯特城的这套阵容对付
英冠的伦敦球队女王公园巡游者
绰绰有余，但如果新赛季遇上巡
游者的邻居富勒姆、切尔西，狐狸
城又会如何出招？

仅从英冠的角度而言，莱斯
特城 11 月并不走运。从月初接
连负于利兹联和米德尔斯堡，再
到月底被谢菲尔德星期三在补时
阶段绝平，球队直接丢掉了8分，
也为目前英冠第二伊普斯维奇

“送上助攻”、缩小了两队之间的
分差。不走运的背后，或许有种
种客观因素，但最终的结果，是球
队未能如愿拿分。虽然球队要以
英冠，甚至英甲球队的心态，学习
对手的可取之处，但球队的水平
还应该是英超水平。

尽管目前的战绩表明，莱斯
特城目前并未在英冠遇到太大挑
战，但圣诞假期过后，球队将直面
伊普斯维奇。虽然这场比赛无关
英冠冠军归属，以及新赛季升超
名额，但这或许会是狐狸城本赛
季以来遇到的最大挑战。此外，
由于英冠赛制长于英超，习惯了
英超的狐狸城，是否有足够的续
航能力与那些常年征战英冠的对
手抗衡？

一个潜在的英冠冠军，并不
能证明莱斯特城的回归。只有真
正回到了英超，球队才能找回属
于他们的舞台。从俱乐部为转播
英冠赛事开设球队官方的收费转
播平台，再到投资方王权集团清
零了俱乐部的未偿债务，可以说，
和上赛季相比，莱斯特城目前不
用为钱所愁，也不用依靠球员交
易来平账，如果升超甚至可以在
引援方面有所作为。

称霸英冠、重返英超，在这条
看似已经铺好的道路上，狐狸又会
留下什么足迹？重返英超后，球队
又是否能继续创造奇迹？这一切，
既是莱斯特城的美好前景，也意味
着球队要面对潜在的挑战。

30年
还刚刚起步

申花成立30周年了，这家中
国成立最早的职业足球俱乐部这
30年经历的风雨坎坷，很值得总
结。这里，说几句中肯的话。

1993年12月，申花俱乐部挂
牌，那是个令人兴奋和激动的日
子，当时人们最大的心愿，就是足
球终于可以走出一条新的发展之
路，而这个发展的最初体现，就是
可以摆脱拮据，可以和国外的俱
乐部一样，有自己的基地，有自己
的餐厅，有成件套的名牌球衣，当
然，还有比过去多得多的收入。

一夜之间，申花，包括国内其他
球队都从政府的体育部门脱离出
来，投入到企业的怀抱，冠上企业的
名字，摇身一变成为了职业队。

30年来，中国足球职业化的
改革，也就一直停留在这最初的
一步，职业俱乐部也一直在企业
的庇荫下，企业荣，球队荣；企业
衰，球队或许也就不存在了。申
花之所以能够一直坚持到今天，
并不是职业化改革有多么成功，
全在于这支球队所依托的城市，
是中国经济最发达之地。

申花从成立之初的大股东或
投资人来自浦东三灵电器总厂，
然后是上海文广、第九城市、上海
绿地和如今的久事集团。与国内
其他足球俱乐部一样，都是由一
家大股东支撑，都存在与企业共
兴衰的问题。最明显的例子就是
恒大，曾经无限风光，如今一跌再
跌，而恒大身上发生的事情无一
例外在中超和中甲几乎所有队中
都发生过。

由此引出一个问题，由一家
大股东支撑一家俱乐部，到底行
不行？国外有没有这样的现象？

国外有，最著名的比如巴黎
圣日耳曼、切尔西等，这样的模式
适合于快速投资和决策，但问题
是存在未可知的风险，比如切尔
西的阿布拉莫维奇资金遭到欧盟
冻结，俱乐部不得不更换投资
方。当然，这些世界著名的俱乐
部不愁找不到投资者。

欧洲更多俱乐部股东的结构
是会员多方持有，比如多特蒙德、萨
尔茨堡、勒沃库森，德甲球队总体没
有一家独大的资本控制，联赛对一
家股东控制球队有限制性规定。

不管是会员多方拥有，或者
球迷参与持有一定比例的股份，
都使得俱乐部股份分散，很大程
度规避了因大股东资金断裂或撤
离导致俱乐部出现生存问题，多
方参与管理，也有益于俱乐部避
免出现错误的决策。

中国足球职业化虽然发展了
30年，但其实仍然还是一个起步阶
段，希望未来30年里申花可以继续
绽放，同时在俱乐部经营管理等各
个方面，未来30年里也为中国足球
探索出一条可持续发展的道路。


